



ACADÉMIE DES SCIENCES D'OUTRE-MER

Séance n°5 du 28 mars 2025 à 15h

« *Lyautey* »

PROGRAMME

Introduction

Christine Desouches, Présidente – ASOM

Lecture du procès-verbal de la séance du 21 mars 2025

Dominique Barjot, Secrétaire perpétuel – ASOM

Présentation du thème de la Séance et des intervenants

Daniel Jouanneau, 2^e Section – ASOM

Communications

Colonel François Besson, 2^e Section – ASOM

- « *Lyautey et la fondation de l'Académie des sciences coloniales* »

Arnaud Teyssier

- « *Lyautey* »

Julie d'Andurain, 2^e Section – ASOM

- « *Les héritages de Lyautey* »

Frédéric Grasset

- « *Actualité de Lyautey : point de vue d'un ancien Ambassadeur de France au Maroc* »

Claude Jamati, Président de la Fondation Lyautey et de l'Association Nationale Maréchal Lyautey depuis 2020

- « *La fondation Lyautey* »

Questions et débats

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr



PRÉSENTATION DES INTERVENANTS ET RÉSUMÉS DES COMMUNICATIONS

- « *Lyautey et la fondation de l'Académie des sciences coloniales* »
Colonel François Besson, 2^e Section – ASOM

Hubert Lyautey est un des membres fondateurs de notre Académie. En fait, Il a été élu titulaire de la deuxième section de l'Académie des Sciences Coloniales depuis sa fondation en 1923 avant d'en assurer la Présidence. Le 18 Mai 1923, à la séance solennelle d'ouverture de l'Académie à la Sorbonne, Paul Bourdarie, le premier secrétaire perpétuel a lancé les quatre verbes AIMER- SAVOIR- COMPRENDRE- RESPECTER qui allaient devenir la devise de l'Académie. Le Maréchal Lyautey ne pouvait que l'apprécier car elle correspondait parfaitement à sa façon de concevoir sa mission au Maroc.

L'aura d'Hubert Lyautey ne cesse de prendre de l'ampleur. Avec le père de Foucault, le Maréchal devient un modèle pour tous ceux qui accompagneront l'épopée coloniale de la France. La mise en pratique de ses idées explique les réussites dans l'accomplissement de leurs missions respectives. On pense aux administrateurs dans les colonies, aux médecins, et, au Maroc, aux contrôleurs civils, officiers des affaires indigènes, puis des affaires militaires musulmanes. Au sein de l'Académie des Sciences d'Outre-mer, nombreux sont ceux qui ont appliqué les méthodes humanistes héritées du Maréchal et relatives à la connaissance des hommes, de leur histoire liée aux contextes locaux de l'époque. Nos Académiciens ont su porter haut cette devise qui a été à la base de toutes leurs actions dans le cadre de leurs carrières. Dans les incertitudes de notre monde contemporain, elle reste d'actualité et garde encore toute sa noble signification. Le Maréchal Hubert Lyautey a tout à la fois marqué d'une manière indélébile l'histoire de la France, de l'Armée d'Afrique et celle de notre Académie.

- « *Lyautey* »

Arnaud Teissier

- « *Les héritages de Lyautey* »

Julie d'Andurain, 2^e Section – ASOM

- « *Actualité de Lyautey : point de vue d'un ancien Ambassadeur de France au Maroc* »
Frédéric Grasset

- « *La fondation Lyautey* »

Claude Jamati est né en 1946 à Méru, il est ingénieur des Travaux Publics de l'État avec des études complémentaires en sciences politiques et économiques. Il a mené une carrière

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr



internationale dans l'ingénierie des infrastructures et l'environnement, notamment au sein du groupe Suez (1990-2004), avec plus de 20 ans de résidence à l'étranger et des missions dans 120 pays. Depuis 2020, il préside la Fondation Lyautey et l'Association Nationale Maréchal Lyautey, engagées dans la préservation de l'héritage du Maréchal Lyautey, son aïeul maternel. Il a également exercé des mandats locaux, étant Maire de Bailly (2008-2020) et vice-président en charge des transports à Versailles Grand Parc. Expert en eau et environnement, il a siégé au comité de direction de l'Association Africaine de l'Eau (2004-2018) et enseigne à Sciences Po Rennes et à AgroParisTech Montpellier. Auteur d'un ouvrage sur l'eau en Afrique, il donne régulièrement des conférences sur cette thématique. Il est Officier du Mérite Ivoirien.

La Fondation Lyautey (www.lyautey.fr) a été créée en 1936 par les amis du maréchal Lyautey. Elle a été reconnue d'utilité publique par décret du 31 mai 1937. Les premiers présidents furent Wladimir d'Ormesson puis Gaston Palewski. La Fondation est depuis 1980 propriétaire du patrimoine Lyautey constitué pour l'essentiel du château de Thorey-Lyautey, dernière demeure du maréchal, situé à 35 km de Nancy en Lorraine. Présidée aujourd'hui par un descendant du maréchal, gérée par un bureau exécutif, la Fondation Lyautey regroupe près de 600 membres et contribue au maintien de la présence de Lyautey, qui est un exemple, un symbole et un homme de référence. Le château de Thorey-Lyautey a fait l'objet de plusieurs tranches de travaux de restauration, dont la dernière s'est terminée en 2023, avec l'appui financier de l'État, de la région Grand Est, du département de Meurthe et Moselle, de la Fondation du Patrimoine et de ses membres. Une nouvelle tranche est en cours de montage, ainsi que l'aménagement du parc, inscrit comme le château à l'inventaire des monuments historiques. Le château a le label « Maison des Illustres » du ministère de la culture, mettant en valeur des demeures remarquables par leur histoire et ceux qui les ont habitées. Il est visitable au public l'été et pour les groupes sur demande tout au long de l'année. Il accueillera volontiers une visite des membres de l'ASOM. En 2025, environ 1500 personnes sont venues visiter le château et le parc. En dehors du château de Thorey-Lyautey, qui est un lieu d'histoire et de culture, patrie intégrante du patrimoine lorrain et un « bout de l'histoire du Maroc en France », la Fondation Lyautey est présente partout où elle peut faire vivre l'œuvre et la mémoire de Lyautey : conférences, colloques, publications, expositions, cérémonies diverses et accompagnement d'actions éducatives. La Fondation a noué plusieurs partenariats : Souvenir Français, réseau Baden Powell, lycée militaire d'Aix-en-Provence, 1^{er} Spahi. Elle entretient des liens d'amitié avec la Koumia et plusieurs institutions marocaines. Elle souhaite construire une relation durable avec l'Académie des sciences d'outre-mer, dont le maréchal fut membre fondateur, puis vice-président et président. Intégrée dans le territoire du Saintois en Lorraine, la Fondation entretient des liens solides au Maroc. La Fondation Lyautey a amorcé plusieurs actions pour communiquer sur ses activités et les inscrire dans le temps long en liaison avec ses partenaires. Trois bulletins « Présence de Lyautey » sont publiés chaque année, chaque bulletin contenant un dossier spécial sur un sujet en liaison avec Lyautey. La Fondation dispose d'un site internet modernisé et régulièrement mis à jour. Un film *Lyautey le Marocain*, co-produit par France Télévision, a été réalisé avec le soutien du Centre National du Cinéma et de l'Image animée et le ministère des Armées. Ainsi la Fondation Lyautey agit de façon continue et dans tous les domaines pour faire vivre la mémoire et l'œuvre du maréchal. C'est sa raison d'être.

Académie des Sciences d'Outre-Mer

- L'Académie des Sciences du Monde

15 rue La Pérouse 75116 Paris - 01 47 20 87 93 - secretaire.perpetuel@academiedoutremer.fr